

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor Jose D. Fernandez

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 31 DE DICIEMBRE DE 1914

Nº 2,460

Feliz año nuevo

"El Pacifico" saluda y desea un feliz año nuevo a las autoridades de la provincia, a sus colegas, abonados, anunciantes favorecedores y lectores en general.

## De nuestras escuelas

Un tal Xaj . . . que Dios sepa en pos de qué buena "cosa" marcha con tanto interés, desde hace algunos días está soltando artículos en "La Epoca" con el único propósito de dañar la bien sentada reputación que como maestro y como inspector tiene don Salvador Villar, y en el número de 24 de los corrientes, termina el elocuente Xaj . . . exhortándonos a entrar en polémica con él, sin pensar que una discusión de esta naturaleza lejos de beneficiar a su ilustre, pulcro y bien educado candidato, puede, por el contrario, hacerle un gravísimo daño.

A buena hora viene a interesarse por las escuelas el tal Xaj . . . cuando éstas de veras merecen el nombre de tales, pues en ninguna época han estado tan bien servidas las escuelas de este lugar como durante el año lectivo que acaba de pasar. Antes de llegar aquí don Salvador Villar las escuelas tenían una pésima organización: constantemente entraban y salían maestros, hasta darse el caso que un mismo grado hubiera contado hasta seis preceptores distintos en el año. Entiendo que estas eran cuestiones de organización y que todos sus malos efectos caían directamente sobre los pobres niños que salían tan ignorantes como habían entrado en asuntos de ciencia y educación y si muy aprendidos en cuestión de apodos y malos hábitos.

Ahora casi todo el personal ha permanecido fijo en su puesto luchando por enseñar algo y sobre todo por educar un poco a nuestros niños, y si bien es verdad que se han presentado algunas discrepancias entre el personal, ellas obedecen tan sólo, no a barrabasadas dichas por nuestros consentidos y apoyados sino a falta de decencia y pulcritud de algún jefe para tratar a sus subalternos; diferencias que gracias al buen tino y diplomacia del señor Villar pudieron arreglarse satisfactoriamente.

Cuando falta prudencia en una parte, justo es que la haya en la otra; cuando falta competencia en un lugar justo es también que se encuentre en el otro, porque si nó, qué hubiera sido de nuestras escuelas? A dónde hubiéramos ido a parar si la parte del personal que en aras de nuestra juventud tuvo que transar (según Xaj . . .) toma resoluciones violentas o comete tantos disparates como fueron provocados?

No se horrorice amigo Xaj . . . que como ya dejo dicho nunca han estado mejor nuestras escuelas, y como le oigo hablar tanto de moralidad y competencia, creo que no hay aquí quien pueda inculpar en asuntos de moral al señor Villar y me los aún hablar de competencia que estoy seguro tanto sobra a su candidato como a usted.

Me parece que ya es tiempo de que empiece usted a desembuchar tantos y tan sólidos argumentos, de que dé la mano a tantas Juntas que ya se quemaron por decir incompatibilidades y de que enjague los lagrimones de tantos maestros y maestras que afligidos lloran su desventura. Por Dios! amigo mio! redima usted pronto a tanto desventurado que tiemblan llenos de temor ante la figura por demás espeluznante de un empleado que sabe cumplir con su deber y que cela constantemente la buena marcha de las escuelas que inspecciona. Yo se lo suplico! . . . ayúdelos, consuélelos un poco, porque ya siento honda pena en el corazón de sólo pensar que esa pobre gente haya tenido que tragar tanta bilis "tan amarga" . . . Y quiera el cielo que en premio de tan buena obra de caridad usted vea realizados sus azules, rosadas o verdes esperanzas de ver a su señor "candidato" en la inspección y a usted bajo el amparo de su agradecimiento.

CHICHICASTR



## Personales

Muy afectuosa bienvenida presentamos al señor Capitán de Puerto don Chindo Guardia, a su joven esposa, a la estimable matrona doña Angélica Guardia y Liza no y simpáticas sobrinas que le acompañan.

§ De paso para Liberia estuvo el lunes en Puntarenas don Alejandro Salazar y familia.

§ Para la Ciudad Blanca partió el ma- cho Arata, Alcalde único de Puntarenas.

§ Regresó de San José don Fidencio Arias.

§ Para la capital doña Luisa de Vene-

§ De temporada en Puntarenas, don Ernesto Valverde, señora y niños y Mr. Nihaus y familia.

§ De temporada a San Rafael de Cartago partieron doña Ema de Rudín y doña Raquel de Escalante.

§ Entre nosotros se halla, el querido amigo nuestro Lic. don Octavio Moya, Juez del Crimen de Limón.

§ Vino de San José don Serafín Saravia.

§ Para Limón don Manuel Escalante.

## A tí . . .

Después de larga y dolorida ausencia te vuelvo a ver idolatrada mía: es el amor el mismo en mi conciencia y tú, la misma angelical María.

Que ahora vuelva a reflejar tu frente aquel amor que nos unió en abrazo; la luz que resucita en el Oriente, es la misma que muere en el Ocaso!

Que yo te ruego, angelical María, con sangre y lágrimas del pecho herido, el amor para mi melancolía, perdón si te he ofendido. . . .

R. LEIVA C.

## CIGARROS ARDON

### Adquisición de propiedades

En venta: dos hermosos y centrales solares con sus respectivas casas, y el chalet de Holmann, cerca de la Estación del Pacífico.

Para esto y para alquilar dicho chalet en la temporada de verano dirigirse al Lic. Antonio Alvarez Hurtado.

## LOS ESCRUPULOS DE UN CURA

### El sacristán de la parroquia acusa al Jefe Político de Esparta

Como un presente de navidad, al señor Jefe Político de Esparta "le trajo el niño" una acusación, interpuesta ante el señor Presidente de la República por medio del "muy ilustre" sacristán de la parroquia.

Yo acuso, dice éste, al señor Jefe Político de fomentador de un baile público en el mercado municipal con meretrices de campanillas, el 24 del corriente en la noche celebrando "Noche Buena". Delato los escándalos. Pido se interpele a dicho señor por qué celebra fecha religiosa con esa bacanal!!!!

La acusación nos hace gracia, por la "miga" y por la "punta" . . . y por los escrúpulos de moja. . . .

En Esparta, como aquí, como en muchas partes de la República, ha sido costumbre inveterada celebrar Noche Buena con bailes públicos. El señor Jefe Político no ha hecho otra cosa que no sea respetar esa costumbre. Cualquiera otro, el mismo sacristán quejoso con todo y su misticismo, habría permitido la diversión popular del baile, sin que ello le aparejara la más leve responsabilidad.

¿Dónde está el pecado del Jefe Político señor Lobo? El observador imparcial no lo encuentra, a buen seguro, desde luego que la acusación que contra ese funcionario público se formula, carece de fundamento legal. Su base es el espíritu de bandería y su

verdadero origen la intriga de tres al cuarto, de suyo mesquina, como lo demuestra palpablemente el hecho de pedir a determinada persona para que levante la información y de señalar, como declarantes, a un grupo de individuos pertenecientes al círculo verde-rojo, de tan ingrata recordación en Esparta.

Si el maquiavelismo de la parroquia no hubiera inspirado la denuncia, y si el miedo a la verdad no arrojara al acusador y comparsa, habrían mirado sin desagrado que una persona imparcial se encargara del esclarecimiento de las cosas. Pero, como el que la debe la teme, ellos se empeñan en sacar de los suyos juez y declarantes.

Felizmente, en las esferas gubernativas no se ignora la "clase" a que pertenecen los malquerientes del Jefe Político señor Lobo; allá, mejor que en la parroquia, se sabe a ciencia cierta de lo que serían capaces las mansas ovejas del pastor. Y el señor Presidente de la República, haciendo honor al mérito y procediendo con justicia, para esclarecer cumplidamente las imputaciones hechas a la primera autoridad de Esparta, deposita su confianza en el Jefe Provincial señor Figueroa, sin prestar oídos a las protestas y clamores de los sempiternos intrigantes.

## Gran Match de Foot Ball

dedicado al Gobernador de la Provincia el 1º de enero de 1915

Blaucos	CAPITÁN	CAPITÁN	Rojos
	Diego Galagarza	Pánfilo Tenorio B.	
	Albino Saniboni	Roberto Obando	
	Dolores Ruiz	José Joaquín Salazar	
	Fernando Jiménez	Juan Rafael Rosales	
	José M. Cabrales	Jenaro Martínez	
	Pedro Angulo	Oscar de la Luz	
	Ismael Vindas	Alberto Montes	
	Manuel Torres	Milciades Rivera	
	Leopoldo Peña	Manuel Guevara	
	Amade Giuste	Emilio Sabater	
	Uberto Espinosa	Pablo Martínez	

Se verificará a las 4 p. m.

### PROGRAMA

de la retreta que tocará la Banda Militar mañana a las 8 p. m.

- 1—"Padilla" Paso doble Cuevas
- 2—Obertura "Húngara" Kersell
- 3—"Bajo del guayabo" Pasillo . . . . . arr. Azofeifa
- 4—"Caballería Rusticana" Selección . . . . . Mascani
- 5—"Fábulas de mejores tiempos" Vals . . . . . Faust

Puntarenas, 31 de diebre. de 1914.

El Director,  
José M. Ríos

## Estación de verano

Un grupo de personas de esta localidad solicitarán del joven Admor. del Ferrocarril al Pacífico, el establecimiento de una estación ferroviaria de veraneo, en el lugar que antes estaba, o que cuando menos, el tren de San José se detenga entre la Aduana y los baños, a fin de evitar a los veraneantes el largo y pesado viaje de la actual estación al centro de la ciudad. No dudamos que don Isaac accederá gustoso a esta petición, toda vez que es él una persona complaciente y amante de las innovaciones que benefician al público sin menoscabar los intereses de la empresa que tan dignamente representa.

# EL BUQUE FANTASMA

## El "Emden"

*Con diez cañones por banda  
viento en popa, a toda vela  
no corta el mar sino vuela  
un velero bergantín.....*  
Espronceda

No corta el mar sino vuela, allá en los mares de la India, en el lejano oriente, el crucero alemán "Emden", el buque fantasma, el barco que ya sus hazañas envuelven en míticos fulgores de epopeya y de leyenda. El espíritu de aventura, el deseo de lo desconocido, el amor del peligro, de la extrañamente embriagadora sensación que da la cercanía de la muerte, repentinamente trocada en la satisfacción del triunfo, y que forman parte principal del alma de todo marino, parecen haber encontrado su más alta expresión en la del comandante del "Emden".

Verdadero guerrillero del mar aparece de improviso donde menos se le espera, y después de trasladar abordo de su buque a las tripulaciones, a las que trata siempre con la mayor cortesía, hunde enseguida las naves inglesas. Ya pasa de 50 el número de las naves hundidas por el "Emden" con un tonelaje de más de 100,000 toneladas que representan un valor sin contar el cargamento, de muchos millones de marcos, es decir, el valor de algunos

Dreadnoughts. El capitán von Müller ha cubierto de ridículo la famosa Nota que Inglaterra dirigió a los países neutrales, anunciándoles que podían continuar tranquilamente comerciando con Inglaterra, pues la marina inglesa garantizaba la libertad del tráfico para Inglaterra en el mar. Y mientras tanto el tráfico entre Birma y Calcuta está completamente paralizado. Ningún buque inglés se atreve a salir de este último puerto y una numerosa escuadra de barcos de guerra ingleses, franceses y japoneses, persigue sin descanso el buque fantasma sin poder alcanzarlo nunca. En la misma Inglaterra sus hazañas despiertan primero entusiasmo, y luego inquietud. La audacia de este marino alemán recuerda las proezas de Sir Francisco Drake, aquel famoso corsario inglés que en el apogeo de la grandeza de Inglaterra, bajo el reinado de la reina Elisabeth, la afortunada rival de María Stuart, sembró el terror en las posesiones españolas. Entonces, sobre la ruina del poder naval de España surgió el de Inglaterra, conquistando para la Gran Bretaña el absoluto dominio del mar y el comercio universal. Hasta ahora, en estos momentos decisivos, no ha aparecido en Inglaterra un sólo marino que recuerde las hazañas de sus antiguos corsarios. Este es un

hecho que hace meditar y vislumbrar el futuro. ¿No harán pensar a Inglaterra las hazañas del "Emden" que tal vez en estos momentos se está iniciando un nuevo período en la historia del mundo, y que otro pueblo, consciente de su fuerza, se prepara a disputarle la hegemonía marítima? Hay leyes históricas, incluíbles y fatales, que rigen el destino de los pueblos. Alemania, hasta hace medio siglo políticamente dividida y entregada casi exclusivamente a la especulación metafísica, se ha transformado, y armada de todos los recursos que dan la voluntad, el trabajo, la fuerza y el pensamiento, aparece en la historia, decidida a ocupar en el mundo, el lugar que le corresponde y a cumplir con la misión de cultura que la Providencia le designa. Y la bandera que flamea en el mástil del "Emden" proclama al mundo entero este pensamiento. El comandante von Müller es el portaestandarte, allá en el Océano Indico, de un pueblo que quiere marchar y marcha siempre adelante. A extraordinario valor y admirable sangre fría une la caballeridad de los héroes legendarios. Ni uno solo de los que han caído prisioneros en sus manos se queja del tratamiento recibido: todos unánimemente elogian la hidalguía del marino alemán. Un indio refiriéndose al incendio de los tanques de petróleo en Madras, dice: "El capitán del "Emden" es un verdadero "Sahib" (Gentleman) quería hacer sentir su presencia en el puerto, pero evitar al mismo tiempo el sacrificio de vidas humanas, pues no de otro modo se explica que haya dirigido sus granadas sobre los tanques, y no sobre los seis navíos anclados en el puerto que ofrecían un blanco más seguro, pero en este caso las tripulaciones de estos barcos hubieran perecido con seguridad. El esperaba que el aceite de los tanques al correr incandescente hacia la bahía incendiaría las naves, dando tiempo a las tripulaciones de escapar".

Apareció en Madras después de capturar algunas naves en el Golfo de Bengala. El capitán del barco inglés "Clan Matheson" refiere su encuentro con el buque alemán de la manera siguiente: "Me encontraba en la ruta de Madras a Calcuta y el 14 de septiembre un oficial me participó que se divisaba a babor un vapor con luces rojas. Subí sobre cubierta y ví al barco que tenía dos luces en uno de sus mástiles. Un poco más lejos había otro que mostraba todas sus luces tanto en los mástiles como sobre cubierta. La distancia era de cerca de cuatro millas. Ambos barcos parecían tener el mismo rumbo que nosotros. Como a las once y media se me hicieron señales que el vijía no pudo interpretar, a pesar de haber sido repetidas varias veces, y diez minutos después resonó el primer cañonazo. Enseguida, un segundo y un tercero. Di la orden de retroceder, pero casi al mismo tiempo apareció un gran crucero de tres mástiles con luces apagadas que nos dió la orden de detenernos inmediatamente y no enviar telegrama inalámbrico. Envié enseguida un bo-

te. En el bote venían tres oficiales de marina y veinte hombres de tripulación. Hasta este momento no teníamos la menor idea de que se trataba de un crucero alemán. Uno de los oficiales examinó mis papeles e hizo una señal al crucero. Se me declaró enseguida que la tripulación sería trasladada abordo de un barco alemán y que el "Clan Matheson" sería hundido. A la tripulación se le permitía llevar todos sus efectos abordo del otro barco. Los botes del "Emden" trasladaron nuestra tripulación abordo del "Markomania" y nuestro barco fué hundido. Se colocaron en él cartuchos de dinamita, y mientras el "Emden" lo iluminaba con sus reflectores se hundió en el mar. Enseguida el crucero desapareció y dos días después emitió comunicaciones inalámbricas al "Markomania" para que trasladara la tripulación inglesa abordo del buque noruego "Dovre" que el crucero había detenido. Este barco nos desembarcó en Rangoon".

Y a la hidalguía acompaña el buen humor en el espíritu del capitán del "Emden". Al llegar a Madras preguntó inalámbricamente si había barcos de guerra alemanes en el puerto; se le contestó que dichosamente no. "Pues aquí estamos nosotros" replicó, y sus cañones se encargaron de probar que tal dicha era una ilusión. El célebre poeta inglés Rudyard Kipling atribuye a uno de sus héroes navales la estratagema de poner una tercera chimenea a su barco para no ser reconocido y ejecutar con facilidad la maniobra que se le ha designado. La invención del poeta inglés la aprovecha el "Emden", no en maniobras navales, sino en la guerra verdadera, y provisto de una cuarta chimenea penetra sin ser reconocido en el puerto de Pulo-Penang, hunde a un crucero ruso y un torpedero francés y sale del puerto para interceptar poco después las comunicaciones inalámbricas en que se anuncia la ruta que sigue. Y a pesar de los numerosos cruceros que van tras él, el "Emden" continúa su obra de destrucción, continúa el arriesgado y emocionante juego con la muerte. Hace unos pocos días el "Morning Post" de Londres anuncia horrorizado que el "Emden" acaba de proveerse de 4,000 toneladas de carbón tomadas al vapor inglés "Oxford".

Se asegura que tanto el Comandante como la tripulación del "Emden" han jurado no entregarse al enemigo y antes volar ellos mismos su nave. Esperamos que esto no sucederá. Al "Emden" acompaña la simpatía de todos aquellos que sienten entusiasmo por el valor y la inteligencia. Mientras tanto el Capitán von Müller sonríe irónicamente a los ingleses desde la proa de su barco y por su imaginación deben pasar las estrofas del poeta español:

*Sentenciado estoy a muerte,  
Yo me río,  
No me abandone la suerte  
Y al mismo que me condena  
Colgué de alguna entena,  
Quizá en su propio navío.*

Dr. Máximo Asenjo

## LA REINA

Gran Tienda de Novedades

EN EL MERCADO -- PIEZA 12 -- CALLE DEL COMERCIO

BUENO • BONITO • BARATO

Dic. 15

VICTOR COIN—PROPIETARIO

## Ingenio de La Mansion

AZUCAR

de primera calidad y a más bajo precio

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.

Dic. 15

## AZUCAR

DEL INGENIO TEMPISQUE

DE FEDERICO SOBRADO

VENDE — Francisco Amador Mejía — Agente

## Man Chong Sing y Co.

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarroses

## EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacén de Abarroses y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA A. HERRERO Y Cia.

## Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarroses y tabaco del General.

## LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color. Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, piés, cueros, caucho, arroz, etc.

## Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarroses y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE DICIEMBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes			Tambor		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes 1	6 a. m.	2 p. m.	Martes 1	10 a. m.	12 m.	Martes 8	2 a. m.	8 a. m.
Viernes 4	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 3	10 a. m.	12 m.	Lunes 14	7 a. m.	11 a. m.
Martes 8	1 a. m.	8 a. m.	Domingo 6	7 a. m.	8 a. m.	Martes 22	2 a. m.	8 a. m.
Viernes 11	3 a. m.	10 a. m.	Martes 8	8 a. m.	9 a. m.			
Martes 15	6 a. m.	2 p. m.	Jueves 10	8 a. m.	10 a. m.			
Viernes 18	9 a. m.	4 p. m.	Domingo 13	8 a. m.	10 a. m.			
Martes 22	1 a. m.	8 a. m.	Martes 15	9 a. m.	11 a. m.			
Sábado 26	4 a. m.	11 a. m.	Jueves 17	10 a. m.	12 m.			
Martes 29	5 a. m.	2 p. m.	Domingo 20	11 a. m.	1 p. m.			
			Martes 22	7 a. m.	8 a. m.			
			Jueves 24	8 a. m.	10 a. m.			
			Domingo 27	8 a. m.	10 a. m.			
			Martes 29	9 a. m.	11 a. m.			
			Jueves 31	10 a. m.	12 m.			

\* Escala en Manzanillo ida y vuelta

Puntarenas - Bebedero			Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 2	9 a. m.	3 p. m.	Sábado 5	1 a. m.	6 a. m.
Viernes 4	12 m.	6 p. m. del 5	Sábado 12	6 a. m.	11 a. m.
Miércoles 9	3 a. m.	9 a. m.	Sábado 19	12 m.	5 p. m.
Sábado 12	5 a. m.	11 a. m.	Sábado 26	6 a. m.	11 a. m.
Miércoles 16	9 a. m.	3 p. m.			
Sábado 19	11 a. m.	5 p. m.			
Miércoles 23	3 a. m.	6 a. m.			
Sábado 26	5 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 30	10 a. m.	2 p. m.			

Puntarenas - San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 2	10 y 30 m.	3 p. m.
Miércoles 9	4 y 30 m.	9 a. m.
Miércoles 16	10 y 30 a. m.	3 p. m.
Miércoles 23	4 y 30 a. m.	9 a. m.
Miércoles 30	9 y 30 a. m.	2 p. m.

Manzanillo - Ballena		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Martes 1	8 a. m.	2 p. m.
Id. 15	8 m.	2 p. m.

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera	3.00
De Puntarenas a los mismos puertos	2.00
" " " Manzanillo o viceversa	1.00
" " " Chomes " "	1.00
" Manzanillo " Ballena " "	1.00
" " " " " "	1.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	2.00
" " " " " " " "	1.00

Niños menores de diez años mitad de precio.

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	0.50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " Chomes	0.26
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " vacío	0.25
" " " montura	0.25
" " " cuero de res	0.25
" " " pie cúbico de carga	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz y frijoles de cualquier de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para su seguridad y confort.

## Precios por ida o regreso:

Por ida	Chomes	15.00
	Manzanillo	30.00
y regreso	Puerto Jesús o San Pablo	40.00
	Bebedero	60.00
50 p. m.	Humo	60.00
regreso	Ballena	70.00

ARSENIO SOTOMAYOR

PROFESOR DE CORTE

SASTRERIA DE BERNARDO ORTEGA  
PUNTARENAS

JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste. Nov. 19.

## Sociedad disuelta

La sociedad comercial que en esta plaza giró bajo la razón social Víctor Céspedes y C<sup>o</sup>, fué disuelta ante el Notario Público Licdo. Antonio Alvarez Hurtado, quedando el ACTIVO y EL PASIVO a cargo del Socio Comanditario don Alfonso Salazar. Las cuentas pendientes con la tienda deben arreglarse en la misma a don C. Colom.

Puntarenas, 8 de dicbre. de 1914

## Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que necesite de fondografos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañerías y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa de habitación, 50 varas antes de llegar al Hospital, casa de Pepino.

## Recordamos

A nuestros abonados que suscripción retirada cinco días después del día primero de mes, la cobramos como si la hubiéramos servido completa.

Quien no quiera recibir el periódico tendrá la fineza de manifestarlo a la administración el día último de cada mes.

## Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestra toda clase de la parte histórica a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París.

LA EMPRESA

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado en los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:  
LAS ALVARADO

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Notas sociales

El martes por la noche recibimos la sensible nueva de hallarse enfermo de gravedad en su propiedad de La Mansión, el cumplido caballero y activo empresario español don Federico Apestegui. Esa misma noche y en gasolina expresa, salió de Puntarenas el Dr. López Escobar, reputado facultativo, a prestar sus servicios profesionales al amigo Apestegui, cuyo estado de gravedad, según las últimas comunicaciones, ha mejorado notablemente.

Nuestros votos por la completa mejoría de don Federico.

§ Aunque tarde, por motivos ajenos a nuestra voluntad, presentamos el más sentido pésame a don Amadeo Boza, Señora y familia, por la muerte de su hija Margot.

§ En El Tempisque ha estado gravemente enferma doña Pacífica de Sobrado, esposa de don Federico Sobrado. A la cabecera de la apreciable enferma, permanecen los Drs. Williams, Garrido y Montiel.

Deseamos mejoría a la distinguida enferma.

§ Con profunda pena consignamos la noticia de hallarse entre la vida y la muerte el caballero español don Cristóbal Colom.

Quiera el cielo arrebatarse a la muerte la existencia del viejo y estimado amigo.

## Del campo rojo

Telegaama privado de Guatemala

Diciembre, 27.—Austriacos tomaron Duribber en Servia el 22 del corriente en río Drina, haciendo 2,000 prisioneros, submarino austriaco n° 12 torpedeó dos Dradnought franceses cerca Otranto ignorándose daños sufridos. Baterías de costa austriacas hundieron submarinos franceses, turcos y curdos tomaron posesión provincia Oserbeidsien en Persia.

## Fiestas en Puntarenas

Entre el comercio grande y chico de Puntarenas, se abriga el proyecto de celebrar las fiestas cívicas anuales.

Hoy, mañana o pasado mañana se organizará un comité que integraran comerciantes y particulares para tratar de la forma en que se llevarán a cabo las festividades a que aludimos.

La opinión del comercio y de una parte del pueblo se ha pulsado ya respondiendo favorablemente.

Es justo tener unos tres días de expansión. Seguiremos informando.

# Fábrica de Hielo de Esparta

MANUEL SUAREZ

ARRENDATARIO

Depósito permanente en Puntarenas de la mejor calidad de Hielo que se elabora en el país.—Calle del Muellecito

Se atienden órdenes por correo y telegráficas desde un quintal hasta una tonelada.

Dic. 15

Prontitud y esmero en el despacho

## SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y corrección.—Corte esmerado y correcto.—El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

## LA PALMA

REFRESQUERÍA, CAFETERÍA Y BILLAR

Establecimiento situado a la entrada del Muellecito.

Especialidad de la casa: SEO Y AMABILIDAD

CRUZ Y MOYA. Propietarios

## ¡Llego el chapulín a Puntarenas

Estando en la cañería de esta ciudad, me comprometo a hacer las instalaciones de las pajás de baño ó del modo como se solicite.

A las personas pobres que deseen agua en sus casas, les pongo por mi cuenta los materiales y el trabajo, pagándome en cuotas mensuales ó semanales, según se convenga. Podré hacer esos trabajos sumamente baratos, porque una casa comer ial me da los materiales al precio más bajo de la plaza. Nadie podrá hacer esos trabajos MAS BARATOS ni con mejores CONDICIONES DE PAGO.—Puntarenas, Dicbre. 22 de 1914.

MAURO OVIEDO.

## A LOS MILLEROS

DEL GOLFO DE NICOYA, QUE QUIERAN SER VERDADEROS PROPIETARIOS

## ALBERTO CALVO F.

AGRIMENSOR

Les ofrece practicar la medida que les exige la ley, y encargarse de todas las gestiones que sean necesarias hasta conseguir que sus fincas se inscriban en el Registro de la Propiedad —Todo a precios muy reducidos.—Alajuala.

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

## ORLA NEGRA

Con verdadero y profundo sentimiento, hacemos nuestros los conceptos que siguen emitidos en la nota abajo inserta por nuestro colega "La Información", al dar cuenta de la muerte del que fué nuestro muy querido amigo don José Rodríguez Manzano.

### Muerte de don José Rodríguez Manzano

Después de una dilatada y dolorosa enfermedad, falleció ayer en esta ciudad el apreciable caballero don José Rodríguez Manzano, miembro estimabilísimo de la colonia española y que gozaba de inmensa simpatía y cariño en nuestros círculos sociales por su carácter afable, por su exquisita cultura y por la bondad de sus sentimientos, que lo constituían en espejo de hidalgos, de amigos leales y de hombres de lucha.

Por mucho tiempo ocupó posiciones importantes en el comercio de esta capital y luego se trasladó a las minas de Abangares, en donde tuvo por varios años un alto cargo en aquella empresa, captándose el afecto de sus jefes y subalternos, entre los cuales, como entre todos sus numerosos amigos y relacionados, el recuerdo del amable "Pepín" será inolvidable.

La inhumación del cadáver tuvo lugar en el Cementerio General a las 4 p. m.

Al consignar esta triste nueva, que tanto nos apesara, hacemos presente la expresión de nuestra sentida condolencia a los estimables deudos del finado, y en particular a su hermana, doña Encarnación v. de Gutiérrez.

## ¿SUFRE UD.?

La Sra. Maryan Marshall, de Woodstock, Ga., escribe lo siguiente: "Les escribo para comunicarles las buenas nuevas de que el Cardui me ha aliviado muchísimo."

"Espero y confío en que las señoras que estén sufriendo de la manera que yo sufrí, tomen el Vino de Cardui, pues que para mí ha sido una bendición de Dios y sin duda aliviará a toda señora que esté padeciendo."

el Vino de

# Cardui

Para las mujeres

es el mejor tónico que pudiese Ud. tomar.

No importa que esté Ud. sufriendo de dolor de cabeza, de dolor en la cadera, ó en los brazos, y que sienta opresión muy molesta en el vientre, etc.: no importa que se sienta Ud. cansada, fastidiada, ó desesperada, pues que el Vino de Cardui la aliviará.

Ha aliviado millares de otras mujeres débiles y enfermas, y basta con que lo tome Ud. también que le quede agradecida por siempre.

¡ Pruébelo !

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A "EL PACIFICO"

## SEBASTIAN PACHON

MAISON DOREE

Si usted se dirige á San José y de sea encontrar toda clase de comodidades alóiese en la

## CASA DE HUESPEDES

Situada en la 4a. Avenida O. 50 varas de la Botica Francesa SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses: : : : PRECIOS CONVENCIONALES.

Casa segura contra temblores

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mo... frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup> en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS—C. R.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia